
Дело государственной важности

6

Дело государственной важности

Современные страховые технологии: 
Как вы оцениваете итоги работы стра-
хового рынка в 2016 году?

Анатолий Аксаков: К сожалению, 
неудовлетворительно: как и во всех 
сегментах экономики, тут наблюдаются 
затяжные кризисные явления. 

ССТ: Но ведь по результатам года у 
страховщиков ожидается достаточно 
существенный рост…

А. А.: Рост произошел и в банковском 
сегменте: 2016 год закончился с прибы-
лью почти рекордной, сравнимой с при-
былью самых «жирных» годов — около 
1 трлн рублей. Однако это не значит, что 
на самом рынке все благополучно и идет 
развитие эффективных продуктов и 
услуг. Конечно, есть продукты, в кото-
рых норма прибыли увеличилась — это 
хорошо с точки зрения результатов биз-

неса. Но в интересах общества и эконо-
мики в целом положительной динамики 
нет. Стагнация! 

В этом случае у страховщиков и банки-
ров ситуация схожа. Прибыль формально 
есть — сказалась жесткая политика регу-
лятора. Произошло вымывание некаче-
ственных игроков с рынка, что привело в 
целом к его оздоровлению. Но есть дефи-
цит инструментов, дефицит инвестиций, 
поэтому успехам радоваться нет смысла. 
Текущие результаты — это пока только 
задел, неплохой потенциал для развития. 
А вот драйверов на рынке пока нет. 

ССТ: И тем не менее, какие события 
прошлого года вы считаете наиболее 
значимыми для развития страхового 
рынка?

А. А.: Наиболее значимые события 
сейчас как раз готовятся — мы работаем 

Депутат Государственной Думы, 
председатель комитета ГД по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков различает пользу для 
бизнеса и пользу для общества. 
По его мнению, рост прибыли 
у страховщиков или банкиров 
далеко не всегда говорит о 
здоровом развитии финансовых 
рынков в целом.
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над этим. Прежде всего, реформирова-
ние ОСАГО. В 2016 году ситуация на 
рынке ОСАГО достигла точки кипения, 
но решимость многих страховых компа-
ний повлиять на это безобразие стала, 
наконец, давать результаты. 

Вообще, обычно обязательные виды 
страхования становятся хорошими 
драйверами роста рынка, но ОСАГО 
стало причиной серьезной головной 
боли как для страховых компаний, так и 
для населения. Люди не хотят мириться 
с проблемами при получении страховых 
выплат. Автолюбители недовольны тем 
недоверием, которое видят со стороны 
страховых компаний, очень нервозной и 
неприятной коммуникацией. Но комму-
никацию эту со стороны страховщиков 
также можно объяснить. 

Во многих регионах, особенно на юге 
России, фальсификация страховых слу-
чаев с помощью так называемых автою-
ристов стала повальным бедствием.  Ин-
тернет просто кишит их объявлениями. 
Это бич страховых компаний, и поэтому 
мной внесен законопроект по замене де-
нежных выплат по ОСАГО натуральной 
компенсацией, то есть ремонтом.

Центральный банк Российской Феде-
рации сейчас работает над этим. В том 
числе составляется реестр допущенных 
к осуществлению этой услуги автома-
стерских. Это непривычная опция для 
мегарегулятора. Теперь Банк России 
пришел в зону не финансового, а реаль-
ного сервиса. Остается надеяться, что 
он с этой задачей справится. 

ССТ: А кто и как будет вести этот 
реестр?

А. А.: Банк России. На первый взгляд, 
это решение кажется парадоксальным. 
Предполагается, что Центробанк будет 
вести реестр и, соответственно, осу-
ществлять надзор. В этой зоне может 
быть очень много проблем, связанных 
либо с некачественным ремонтом, либо 
с несвоевременным оказанием услуги по 
ремонту автомобиля. Поэтому зако-
нопроект подразумевает очень серьез-
ную ответственность за натуральную 
компенсацию, которая заключается в 
системе штрафов за некачественный и 
несвоевременный ремонт автомобиля. 
По сути, это будет полноценная система 
административной ответственности. 
Кроме того, в случае обоснованного 
недовольства клиента плохим качеством 
ремонта ему будет полагаться компен-
сация. Конечно, может случиться, что 

РЕМОНТ

ВЫПЛАТЫ
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такой подход вызовет новый всплеск 
юридических конфликтов, но пока мы 
видим именно в этих подходах решение 
проблем фальсификации страховых 
случаев. Потому что натуральная ком-
пенсация, ремонт, менее привлекательна 
для мошенников, чем денежная выпла-
та. Ремонты трудно монетизировать. 

ССТ: А кто будет выбирать СТО, на 
котором будет ремонтироваться машина 
— страховая компания, автовладелец?

А. А.: Выбирать будет автовладелец из 
списка тех, которые внесены в реестр.

ССТ: Каждая страховая компания с 
этими сервисами должна будет заклю-
чить договор?

А. А.: Не должна —  будет иметь право 
заключить договор. При этом она не 
будет иметь право заключать договоры 
на ремонт по ОСАГО с теми сервисами, 
которые не входят в указанный реестр. 
Подставных, левых, блатных, специально 
создаваемых под этот закон сервисов в 
реестре не будет! Все стороны договора 
по ОСАГО должны этот факт учитывать.

 ССТ: Когда ожидается принятие этого 
законопроекта?

А. А.: Законопроект внесен на рассмо-
трение на весеннюю сессию. Может быть, 
сроки будут немного перенесены, но в 
любом случае — до июня 2017 года. Мы 
понимаем, что этот законопроект вызовет 
кучу вопросов и кучу поправок со сторо-
ны депутатов, со стороны профессиона-
лов рынка. Тема очень деликатная, очень 
серьезная. Ее надо постараться просчи-

тать максимально точно. Нужно поста-
раться смоделировать все возможные 
проблемные ситуации, которые в этом 
механизме могут появиться. Конечно, 
сложно абсолютно все заранее предусмот-
реть. Законы, которые мы принимаем, 
не всегда абсолютно безупречны, но это 
нормально: и когда на стадии обсуждения 
что-то моделируется, и когда потом, после 
принятия закона, жизнь уже вносит свои 
коррективы. Как правило, через два–три 
года очень многие финансовые законы 
уже имеют пакет поправок. 

ССТ: Как Банк России будет контроли-
ровать качество работы СТО? Ведь это 

такая специфическая тема… 
Кроме того, есть профессио-
нальные объединения СТО. 
Разве они не могут взять на 
себя контроль качества в 
соответствии с отраслевыми 
стандартами?

А. А.: Это целиком вопрос 
к ЦБ.  Да, это необычная 
для регулятора функция. 

Но у него есть огромный опыт в надзоре 
как таковом, понимание универсальных 
принципов его организации. Это, наде-
юсь, компенсирует недостаток опыта в 
данной предметной сфере. 

ССТ: Что должно стать главной задачей 
для страховщиков в 2017 году?

А. А.: Как я уже сказал, первая проблема 
и задача — разобраться с ОСАГО. Необ-
ходимо, чтобы ОСАГО перестало быть 
тормозом развития рынка и вернулось в 
число драйверов, как то и было задумано 
в момент его создания и внедрения. Если 
вспомнить, на том этапе «автогражданка» 
была стимулом для развития кросс-про-
даж. Благодаря ОСАГО начало активно 
продаваться КАСКО, в принципе начала 
формироваться культура страхования 
автомобиля. Ведь еще 15 лет назад идея 

Натуральная компенсация менее 
привлекательна для мошенников, 
чем денежная выплата.
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страховать свой автомобиль выглядела 
смешной! 

Несмотря на все проблемы ОСАГО, бла-
годаря ему из нашей жизни ушли страш-
ные конфликты на дорогах. Теперь люди 
на месте ДТП спокойно разговаривают 
по телефону или общаются между собой, 
никто биты как в 90-х не достает. 

ССТ: Но ведь сейчас прак-
тически все кросс-продажи 
по ОСАГО причислены к 
навязанным сделкам!

А. А.: Да, есть и навязанные 
сделки. Но есть и ситуации, 
когда вместе с полисом 
ОСАГО людям просто удоб-
но купить страховки других 
видов: застраховать свое имущество или 
застраховать от несчастного случая. 

Далее. Возможной точкой роста может 
стать законопроект о страховании жилья 
от чрезвычайных ситуаций. Это, возмож-
но, простимулирует приток новых стра-
ховых премий к страховщикам и может 
помочь страховщикам реабилитировать 
себя в глазах общества. У нас большая 
страна, масса климатических особенно-
стей, многие чрезвычайные ситуации 
являются форс-мажором, но не являются 
редким исключением. Так что эта задача 
очень актуальная.

ССТ: Чего страховщики должны 
достичь в 2017году? Завоевать доверие 
людей, обеспечить прозрачность рынка?.. 

А. А.: Жесткая политика ЦБ — что на 
банковском, что на страховом рынке 
— напрягает многих участников, но, в 
конечном счете, консолидация и укрупне-
ние бизнеса идет на пользу рынку. Нужна 
консолидация и прозрачность. А крупные 
корпорации всегда более прозрачны. У 
них, как правило, более четкая структу-
ра бенефициаров. Если завтра провести 
опрос, мы увидим, что люди, прежде 

всего, доверяют крупным корпорациям, 
крупным брендам. 

Сейчас стало гораздо меньше случаев, 
когда громкие уходы компаний с рынка 
подрывают доверие граждан к страхо-
ванию как к надежному финансовому 
инструменту. Это очень хорошо! 

Но если говорить о развитии, то про-

блема страхового рынка — это дефицит 
инвестиций. Прибыль — прибылью. 
Это хорошо, это хороший показатель, но 
без мощных, в том числе портфельных, 
инвестиций трудно говорить о развитии 
какого-либо сегмента современного фи-
нансового рынка.

ССТ: Можно ли говорить о поддержке 
страхового рынка со стороны государ-
ства? Банки государство в кризисы всегда 
поддерживало. И, например, в кризис 
2008 года Соединенные Штаты очень ак-
тивно и приоритетно поддерживали свои 
страховые компании. В России такого не 
происходит. Почему?

А. А.: В России страховой рынок гораздо 
меньше банковского, а в США — наобо-
рот, так как он системообразующий для 
других сегментов финансового рынка. 
Поддерживая страховщиков, государство 
там поддерживает смежные сегменты. В 
России это не так. 

Государство поддерживает банки не 
потому, что сильно их любит, а потому, что 
видит в крахе банков риски для экономи-
ки, для бизнеса и для граждан, вкладчи-
ков. То есть государство поддерживает 

Благодаря ОСАГО в принципе 
начала формироваться культура 
страхования автомобиля.



Дело государственной важности

10

Дело государственной важности

банки из-за желания поддержать произ-
водство и частных лиц. В страховании 
в России государство не видит такой 
цели —  тут ведь люди не потеряют свои 
сбережения, бизнес не закроет счета. 
Поэтому трудно сказать, когда возник-
нет традиция поддержания страховщи-
ков в кризисный момент. 

Вообще, мы видим сейчас очень 
интересную вещь в эволюции государ-
ственной поддержки как таковой. Была, 
например, прекрасная программа по 
субсидированию ипотечной ставки с 
понятным бизнесовым и социальным 
значением. Это кредитование связано 
с одной из серьезнейших социальных 
задач — обеспечением граждан жильем. 
Кроме того, поддержка этого вида кре-
дитования сказывается на росте про-
мышленности. 

Но теперь государство иначе расста-
вило акценты. Программа по субсиди-
рованию ипотеки не продлена. Однако 
развернута программа по поддержке ав-
токредитования. Видимо, в правитель-
стве посмотрели статистику и решили, 
что нужно поддерживать автопром. Вот 
только что это даст?! С ипотекой выго-
ды более очевидны и для государства, 
и для общества. Плюсы же от поддерж-
ки автомобильного рынка — условны. 
Какой процент населения покупает 
отечественные автомобили?

Второй момент: это решение идет 
несколько вразрез с общей политикой 
муниципальных властей по выдавли-
ванию частного автотранспорта из 
города и стимулированию использо-
вания городского транспорта. С одной 
стороны — платные парковки, с другой 
— удобные тротуары и велодорожки. И 
при этом — вложения в поддержку ав-
токредитования! Определенная несогла-
сованность на таком глобальном уровне 
все-таки чувствуется. Это просто один 
пример смещения акцентов господдерж-

Сегодня ситуация на страховом рынке опре-
деляется, в первую очередь, рынком ОСАГО, 
ставшего в последние годы одной из глав-
ных проблем для регулятора, директоров и 
собственников страховых компаний, руково-
дителей органов исполнительной и судебной 
власти. Здесь мы видим продолжение, углубле-
ние кризиса. Самый массовый вид страхова-
ния показывает рост убыточности, средней 
выплаты и мошенничества. 

Сегодня мы наблюдаем рост числа регионов, 
где страховые юристы, и те, кто им помо-
гает, оказывают сильное давление на этот 
сегмент рынка, из-за чего во многих этих 
регионах остро стоит вопрос с доступно-
стью полисов ОСАГО. ЦБ, РСА, страховые 
компании прилагают усилия для решения этих 
проблем, но всё пока очень непросто. На наш 
взгляд, первоочередная задача участников 
рынка, регулятора и правоохранительных ор-
ганов в этом виде страхования – это борьба 
с псевдо-юристами и мошенниками. Должны 
к лучшему изменить ситуацию и поправки в 
законодательство о «натуральном» возмеще-
нии ущерба и в более далекой перспективе – 
либерализация тарифов. 

Рынок страхования имущества и ответ-
ственности без учета ОСАГО в 2016 году 
по объему премий не превысил уровень 2014 
года в рублях, то есть с учетом инфляции за 
два года в реальном измерении стал меньше. 
Первоочередной задачей, способствующей 
улучшению ситуации в этом сегменте, могут 
стать усиление контроля со стороны регу-
лятора за качеством андеррайтинга, управ-
ления рисками, политикой перестрахования и 
расчетом тарифов в страховых компаниях. Не 
менее важным шагом должна стать популяри-
зация страхования имущества и ответствен-
ности среди частных лиц, населения. 

Развитие медицинского страхования идет 
стабильно. Тарифы увеличиваются в соот-
ветствии с медицинской инфляцией. Порт-
фель медицинского страхования Allianz в 2016 

Евгений Дубенский

заместитель Генерального 
директора, член 
Правления СК «Альянс»  
и СК «Альянс Жизнь»
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ки. Дойдет ли до смещения акцентов в 
сторону страховщиков? Я думаю, что в 
ближайшее время — нет.

ССТ: Но ведь любое развитие всегда 
сопряжено с рисками самого разного 

характера. Единственный ин-
струмент, с помощью которого 

можно компенсировать по-
тери от этих рисков — 

страхование. Другой 
вариант — ком-

пенсация последствий реализовавшихся 
рисков из бюджета. То есть что получа-
ется: сейчас, в кризис, более приемлемая 
позиция — это финансирование ущерба 
из бюджета, как в советский период?

А. А.: Надо сказать, что страхование 
очень многие риски вообще не готово 
покрывать —  в отличие от того, что 
страхуется на западе. 

ССТ: Но это же зависит и от позиции 
государства по отношению к страхов-
щикам, в том числе от того, насколько 
активно оно стимулирует развитие 
страхования. 

А. А.: Не совсем так. В России, к сожа-
лению, многие бизнесы не прозрачны. 
Страховщики, может быть, были бы и 
рады страховать! Такая же ситуация 
и с банками: они хотели бы больше 
кредитовать, но непрозрачный бизнес 
ни страховать, ни кредитовать нельзя! 
Получается замкнутый круг. Представ-
ляется, что если страховой рынок возь-
мет на себя риски — государству будет 
облегчение. Но страховой рынок многие 
риски просто не возьмет ввиду того, что 
он не знает, как то же самое государство 
изменит правила игры, и какие бизнесы 
уйдут в депрессию, а какие получат тол-
чок для развития. Это непредсказуемо. 
Чтобы страховой и пенсионный рынки 
были успешны, нужно 25 лет не менять 
правили игры.

ССТ: Сейчас остановиться и не менять 
правила игры невозможно?

А. А.: Это сейчас затруднительно по 
нескольким причинам. Первая — поли-
тические факторы. Мы находимся в зоне 
турбулентности, охватившей весь мир. 
Вторая причина — сырьевая болезнь. 
Любая страна с сырьевой зависимостью 
более подвержена изменениям правил 
игры, потому что это реакция на конъ-
юнктуру рынка. Ведь почему правила 

году показал лучшие 
результаты, нежели годом 
ранее, но мы знаем, что не все 
сегменты рынка ДМС развиваются так 
же. Allianz традиционно демонстрирует 
сильные позиции в сегменте качествен-
ной медпомощи для крупных корпоратив-
ных клиентов, и в этом сегменте фактор 
цен играет меньшую роль, нежели в более 
бюджетных сегментах, где ситуация более 
проблематичная. 

Что касается рынка страхования жизни, 
то здесь мы наблюдаем рост, и в 2017 году 
этот тренд, скорее всего, сохранится, хотя 
его темпы несколько снизятся. Говорить о 
конкретных значениях сейчас трудно. Это 
будет зависеть от того, насколько активно 
продолжится перевод средств клиентов из 
депозитов в страховые инструменты. 

Если говорить о страховании жизни в 
целом, то сегодня здесь, в первую очередь, 
необходимо полноценное и равноправное 
участие в пенсионной системе, а также 
снятие барьеров, связанных с дигитализа-
цией отрасли. При этом при регулировании 
страховании жизни необходимо учитывать 
существенное отличие его от страхова-
ния «не-жизни». Необходимо выравнивание 
условий по налогообложению с другими ин-
струментами формирования долгосрочных 
инвестиций. Дополнительными важными 
шагами должны стать разработка продук-
товых стандартов и реализация нового 
для России продукта (Unit-linked), а также 
борьба с мошенничеством.
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игры меняются? Из-за попыток со-
здать сбалансированный бюджет. Если 
бы бюджет был сбалансирован, то даже 
Госдума — этот бешеный принтер, как 
говорят — даже не пыталась бы ничего 
менять. Все изменения — это реакция. 

Не всегда, может быть, грамотная, но 
реакция на волатильность бюджета. 
Было бы прекрасно, если бы парламен-
тарий мог повторить слова, которые 
сказал Александр I при воcшествии на 
престол: «Господа, у меня все будет как 
при покойной бабушке». Но, к сожале-
нию, этого мы обеспечить сегодня не 
можем.

Еще важный момент. Без развития 
института перестрахования о развитии 
страхового рынка говорить глупо. Он, в 
конечном счете, упирается в собствен-
ные риски. Какими бы прозрачными, 
качественными, сверхприбыльными 
ни были компании, риски не растут до 
бесконечности. Мир в конце 19 века 
придумал систему перестрахования. 
У нас страховой-то рынок развит не 
очень, а уж рынок перестрахования 
отстает от него еще на порядок! 

ССТ: Но у нас же создана РНПК…
А. А.: Да, есть компания, но нет меха-

низма. Мы сейчас с созданием РНПК 
делаем только первые шаги. Рынок пере-
страхования должен иметь капиталы, 
объемы. Страховым компаниям нужна 
разветвленная система, где они могут 

перестраховываться. Рынок получит 
развитие, страховые компании пом-
чатся вперед только в том случае, если 
страховщикам будет, где перестрахо-
вываться. Так же как и банки, которые 
мчатся вперед только в одном случае 

— когда им есть, где фондироваться: у 
западных инвесторов, у родного ЦБ, у 
граждан, которые несут к ним депози-
ты. Чтобы активно кредитовать, банк 
должен знать, где перефондировать-
ся. Страховщику, чтобы страховать, 
нужно знать, где перестраховываться. 
Это универсальный закон всех фи-
нансовых рынков. Во всех сегментах 
мы видим общий тренд: глобальные 
мировые институты должны работать, 

но должны быть и национальные. Это 
мы особо ярко наблюдаем в сегменте 
платежных систем с тех пор, как создана 
карта МИР — национальная платежная 
система. То же самое нужно и в пере-
страховании. Нужен баланс. Система 
перестрахования не только должна быть 
создана — она должна быть развита. 
Также нужно понимать, что эта задача 
будет решаться в условиях определен-
ного дефицита ресурсов. Здесь нужно 
отличать дефицит ресурсов от кризиса 
ликвидности. Кризиса ликвидности 
сейчас на рынке нет. Но дефицит ре-
сурсов есть, и он может увеличиться. Та 
политика, которую провозгласил Трамп, 
если она будет реализована хотя бы в 
значимом проценте, будет означать, что 
внутренний рынок США станет более 
привлекательным для капиталов. Если 
это произойдет, капитал американских 
фондов, американских инвесторов 
выйдет из рынков развивающихся 
стран, в том числе из России, и вернется 
домой. В политическом поле мы можем 
получить более лояльное отношение к 
России, а в экономической плоскости 
все может сложиться менее выгодно.

Для того, чтобы страховой 
и пенсионный рынки были 
успешны, нужно 25 лет  
не менять правили игры.


